
Был расцвет и закат,
и подьём и отбой...

Но, гордясь, 
я назвать могу смело

То, что ныне, НИИК,
происходит с тобой,
Ренессансом 

проектного дела.
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В свете последних политиче-
ских событий большое ко-
личество зарубежных ком-
паний приостановило свою 
деятельность в России или 
покинуло отечественный ры-
нок. Сложности с поставками 
комплектующих, ограничения 
действия программного обе-
спечения ставят под вопрос не 
только будущие, но и текущие 
проекты в различных отрас-
лях промышленности. После 
того как прошел первоначаль-
ный шоковый период, россий-
ская промышленность всерьез 
задумалась о дальнейших 
перспективах развития. 
О том, с какими вызовами 
столкнулся российский инжи-
ниринг, интервью с техниче-
ским директором АО «НИИК» 
Сергеем Суворкиным. 

— Сергей Вячеславович, как 
именно текущая ситуация по-
влияла на проекты с участием 
НИИК?
— Газохимические проекты, 
которые реализуются сегодня в 
нашей стране, в основном при 
участии иностранных лицензи-
аров, не остановлены. Реали-
зация любого из них занимает, 
как правило, более трех лет 
(комплексов производств – бо-
лее пяти), и для инвесторов вы-
годнее завершить проект, чем 
его заморозить. Одни ведущие 
мировые лицензиары техно-
логий, такие как Stamicarbon, 
Casale, KBR, не делали никаких 
заявлений, и сотрудничество 
с ними по созданию в России 
новых производственных мощ-

ностей продолжается согласно 
заключенным контрактам. Дру-
гие, например Linde и Haldor 
Topsoe, остаются в текущих 
проектах, но не рассматривают 
перспективные. Китайские  
и корейские инжиниринговые 
компании продолжают  
активную работу в России.  
В настоящее время  
АО «НИИК» продолжает 
проектные работы по созданию 
новых агрегатов карбамида и 
аммиака совместно с китайской 
компанией CNCEC.

Последние несколько лет 
большой интерес инвесторы 

проявляли к производству 
метанола. Построенная по 
проектной и рабочей доку-
ментации АО «НИИК» уста-
новка производства метанола 
мощностью 500 тысяч тонн  
в год на АО «Щекиноазот» 
уже несколько месяцев 
успешно функционирует на 
плановых нагрузках. Но-
вые производства метанола, 
проектируемые НИИК, в 
ближайшей перспективе бу-
дут построены в Волгограде 
(ООО «ДЖИ ТИ ЭМ 1»)  
и других регионах России.

АО «НИИК» также уча-
ствует в проектировании 
крупнейших нефтехимических 
проектов на промышленных 
площадках дальневосточного и 
балтийского регионов. Ведется 
реализация проекта Амурско-
го газохимического комплекса 
(АГХК).

Все эти работы продолжа-
ются, и в целом говорить об 
ощутимом влиянии текущей 
ситуации на сферу отечествен-
ного инжиниринга пока рано. 
— Сегодня важнейшей 
задачей во всех отраслях 
промышленности является 
импортозамещение, в частно-
сти разработка собственных 

технологий. Что может пред-
ложить НИИК?
— Минеральные удобрения, 
наша основная тематика, в те-
чение многих лет были и оста-
ются важнейшим продуктом 
газохимической переработки. 
Тенденция строительства 
промышленных объектов на 
территории РФ по технологи-
ям иностранных лицензиаров 
сохраняется. Отечественному 
инжинирингу в этом сотруд-
ничестве зачастую отводит-
ся роль адаптации базовых 
пакетов лицензиара к нормам 
и правилам РФ. На отечествен-
ный инжиниринг смотрят  
с некоторым недоверием, хотя 
уровень проработки решений 
даже на этапе ПД существенно 
выше, чем на стадии FEED. 
И тем более неоценима роль 
научно-исследовательских 
институтов, которые помимо 
проектирования не оставля-
ли работу над собственными 
технологиями.  

АО «НИИК» располагает 
двумя собственными запатен-
тованными технологиями для 
строительства и реконструк-
ции производств карбамида – 
URECON®2006 и URECON®2007, 
которые были успешно реали-

зованы на ПАО «Акрон».  
В августе 2021 года был 
пущен в работу агрегат 
карбамида мощностью 2050 
тонн в сутки, построенный 
полностью по технологии 
АО «НИИК». Фактически 
достигнутая производитель-
ность составила 2300 т/сут-
ки. Собственные технологии 
АО «НИИК» по производ-
ству карбамида превосходят 
лучшие зарубежные аналоги 
как по капитальным, так и по 
эксплуатационным показа-
телям.

Наш институт обладает 
глубокими компетенциями 
в технологиях производства 
азотной кислоты и аммиач-
ной селитры. Ранее в СССР 
эти производства строились 
исключительно по отечествен-
ным технологиям и только на 
отечественном оборудовании, 
поскольку азотная кислота и 
аммиачная селитра являются 
продуктами стратегической 
важности. В 2020 году было 
запущено и успешно эксплуа-
тируется производство азот-
ной кислоты по технологии 
АО «НИИК» на АО «Апатит» 
(г. Череповец). Усовершен-
ствованная технология, 
примененная на этом агрега-
те, позволила существенно 
сократить расходные показа-
тели на тонну производимой 
продукции и увеличить еди-
ничную мощность агрегата.  
В 2021 году на АО «НАК «Азот» 
была успешно введена в экс-
плуатацию установка произ-
водства КАС с узлом нейтра-
лизации, которая позволяет 
получать ценный продукт не 
только из чистого аммиака, 
но и из аммиачных сдувок 
с производств карбамида. 
Такое техническое решение, 
несомненно, интересно для 
производителей минераль-
ных удобрений, поскольку 
применение сдувочных газов 
для производства востребо-
ванного продукта позволяет 
не только получить допол-
нительную прибыль, но и 
сделать производство более 
экологичным.

НИИК также владеет соб-
ственной технологией строи-
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тельства современных башен 
приллирования, реконстру-
ировал и построил 24 башни 
по своим проектам на агрега-
тах карбамида ПАО «Тольят-
ти Азот», АО «Апатит»,  
АО «НАК «Азот»,  
ПАО «КуйбышевАзот»,  
ПАО «Метафракс Кемикалс» 
и других. Поэтому технологии 
АО «НИИК» по производству 
карбамида вызывают значи-
тельный интерес потенциаль-
ных инвесторов.

В свете санкционных огра-
ничений и выхода ряда запад-
ных лицензиаров отечествен-
ные технологии, в том числе 
и разработанные в нашем 
институте, становятся более 
востребованными и актуаль-
ными. Для разработки и соз-
дания отечественных конку-
рентоспособных технологий 
НИИК располагает самыми 
ценными и дорогими ресур-
сами – квалифицированными 
кадрами и научной базой, 
школой с огромным опытом 
практического становления 
квалифицированных инжене-
ров и специалистов, а также 
хорошо отлаженной системой 
проектирования.

Помимо разработки техни-
ческой документации специа-
листы АО «НИИК» осущест-
вляют диагностику и ремонт 
промышленного оборудова-
ния. Своевременное выявле-
ние дефектов оборудования  
и их качественное устранение 
позволяет обеспечить стабиль-
ную и безаварийную работу 
производств.
— Что же на сегодня является 
наиболее проблемной состав-
ляющей проектов?
— Поставка специализи-
рованного оборудования 
для будущих заводов, 
экспортно-импортные огра-
ничения по определенным 
видам материалов. Очень 
мало единиц оборудования 
российского производства, 
и зачастую оно значитель-
но дороже. Нужно помочь 
отечественным машино-
строителям в развитии 
собственного производства 
и технологий, не уступаю-
щих зарубежным аналогам. 
Собственно процесс строи-
тельства также сегодня не-
сет большие риски. В стране 
нет крупных отечественных 
строительных компаний, 
способных реализовать про-
цесс промышленного строи-
тельства на высоком уровне.

В целом тема очень мно-
гогранная, и хочу выразить 
надежду, что очередной 
кризисный период отече-
ственная промышленность 
пройдет с минимальными 
потерями и затратами и 
примет новые зарубежные 
санкции как вызов и воз-
можность для нового витка 
развития. В России есть все 
для того, чтобы наши компа-
нии смогли составить реаль-
ную конкуренцию фирмам 
мирового уровня.
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В феврале–марте состоял-
ся ряд встреч руководства 
компании с сотрудниками. 

Поводом для первой встречи 
послужило опубликованное  

в СМИ открытое письмо, 
адресованное президенту, 

губернатору, Минпромтор-
гу, другим органам власти и 
СМИ, написанное от имени 
сотрудников НИИК. В нем 

была выражена обеспокоен-
ность будущим компании, 

перспективами работы.

Надежная команда у руля
Дзержинск в некотором 

роде особенный город. В 90-е, 
да и в начале 2000-х и круп-
нейшие, и малые предприятия 
дали достаточное количество 
примеров закрытия, ликвида-
ции, распродажи по частям, 
рейдерских захватов. Именно 
концентрация на нашей не-
большой территории подоб-
ных фактов, еще очень даже 
живая в памяти дзержинцев, 
невольно заставляет предпо-
лагать самое худшее в случае 
любых проблем с компанией. 
Тем более никому не хочется 
слышать слово «банкротство» 
в применении к преуспеваю-
щему и стабильному еще вчера 
АО «НИИК».

Но жизнь и законы бизнеса 
таковы, что еще никому не уда-
валось беспроблемно существо-
вать десятилетиями, не зная 
потрясений. Очередь НИИК 
испытать на себе состояние 
неопределенности наступила  
в прошлом году.

Историю с контрактом 
НИИК и ПАО «Метафракс» со-
трудники нашей компании, во-
преки информации в открытом 
письме, знают не из СМИ. Те, 
кто занимается проектировани-
ем объекта (а это практически 
все технологические подразде-

ления), не могут быть хоть в ка-
кой-то степени не осведомлен-
ными. Но было важно донести 
до коллектива шаги, которые 
предпринимает руководство по 
стабилизации ситуации. 

И самое главное – прошлое 
уже позади. Пришло время, 
когда спорные вопросы реша-
ются на основе разработанной 
законодательной базы, за сто-
лом переговоров. 

Перемены всегда предпола-
гают новые решения, для чего 
требуются новые специали-
сты, которые уже сталкива-
лись с возникшими в НИИК 
проблемами и успешно их 
решали. С августа прошлого 
года обновлен состав совета 
директоров предприятия,  
в который именно такие люди 
и вошли. В частности, это биз-
несмен Юрий Яворский  
и юрист Игорь Колтунов, 
являющийся председателем 
совета директоров НИИК. 
Безусловно, в этой команде 
генеральный директор НИИК 
Игорь Есин, финансовый  
директор Надежда Синицына. 

Снег, которого не было
Деятельность команды 

топ-менеджеров НИИК направ-
лена на то, чтобы вывести ком-
панию из кризиса, в который ее 
вверг долг в 2,5 млрд рублей по 
контракту с ПАО «Метафракс». 
На то, чтобы разобраться, 
откуда взялась эта сумма, ушли 
месяцы. По словам Юрия Явор-
ского, только в январе стала 
окончательно понятна вина 
ПАО «Метафракс». Как выяс-
нилось, частично недостачу 
спрятали за разными мелкими 
договорами. К примеру, по 
документам проходила очистка 
площадки от снега в то время, 
когда его и в помине не было.

Первым шагом на пути 
законодательного решения 

проблемы стал поданный  
22 февраля иск НИИК к 
ПАО «Метафракс на 1,5 млрд 
рублей. НИИК предоставил 
документальные подтвержде-
ния, что как минимум эту 
сумму он не должен своему 
бывшему заказчику. Перегово-
ры по данному вопросу успе-
хом не увенчались, и вопрос 
перешел в арбитражный суд. 
Доказывать, был ли сговор 
с прежним руководством 
НИИК, – дело следственных 
органов, процесс предсто-
ит долгий и займет еще не 
один месяц, однако вместе с 
«Метафраксом» ответчиком 
по иску выступает бывший 
гендиректор института Олег 
Костин. 

Следующим шагом станет 
поиск инвестора для нашей 
компании. По словам Юрия 
Яворского, идут переговоры 
с пятью разными претен-
дентами, и в их числе одна 
госкорпорация. По его мнению, 
государство, выступая в числе 

собственников НИИК, сможет 
не только «разобраться с теми, 
кто хотел пустить институт под 
нож, но и окажет ему матери-
ально-техническую помощь». 

Конечно, для коллектива 
важнее всего наличие заказов  
у нашей компании, что озна-
чает стабильную работу и зар-
плату. И пока антикризисная 
команда отрабатывает возмож-
ность получения госзаказа, 
заключаются другие контракты 
с постоянными заказчиками 
НИИК. Как отметил Игорь 
Есин, уже сейчас компания 
обеспечена работой до августа 
2022 года. «У нас есть компе-
тенции, прикладная наука,  
у отрасли минеральных 
удобрений – очень широкие 
перспективы дальнейшего раз-
вития», – подчеркнул он.

Летят утки…
И снова о письме, с которого 

все началось. Как выяснилось, 
те семь подписей сотрудников, 
стоящие под письмом, им не 
принадлежат. «Я готова прой-
ти любую экспертизу, чтобы 
доказать, что это не мой почерк, 
не моя подпись. Я не имею 
понятия, что происходит. Не 
участвовали в этом сотрудники 
НИИК», – уверяет инженер 
СТРО-2 Дарья Семина. И она 
полностью права. В НИИК не 
боятся высказать честно  
и открыто свое мнение, что 
уже доказали наши сотрудни-
ки, полностью подписавшись 
несколько лет назад под одним 
из открытых обращений. 

«Скорее всего, информаци-
онная война продолжится. Но 
мы не будем отвечать ни на один 
фейк, не будем опротестовы-
вать никакую ложь. У нас есть 
факты, у них нет. Ложь против 
правды всегда проигрывает», – 
подчеркнул Юрий Яворский на 
встрече 22 февраля и не ошибся. 
В СМИ продолжают появляться 
публикации, бросающие тень на 
НИИК. Впрочем, никаких новых 
фактов в них нет, да и быть не 
может.

// Актуальная тема

НИИК БЫЛ, НИИК ЕСТЬ, НИИК БУДЕТ!
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В конце января руководство 
ПАО «КуйбышевАзот» обра-

тилось к АО «НИИК»  
с просьбой проведения сроч-
ного коррозионного обследо-

вания колонны синтеза  
с целью выявления дефектов  

и проведения ремонта.

Специалистами АО 
«НИИК» были выяв-
лены два локальных 

сквозных дефекта сварных 
швов футеровки в виде язв. 
Кроме того, на сварном шве 
приварки штуцера термокарма-
на к футеровке крышки обна-

ружен локальный сквозной 
дефект в виде язвы. Всего  
в ходе обследования было 
выявлено 63 локальных дефек-
тных участка в зонах сварных 
швов футеровки. Дефекты 
представляют собой язвы кор-
розионного характера различ-
ной глубины. Ктому же, было 
выявлено, что сварные швы 
футеровки колонны подвер-
глись коррозионному раство-
рению и имеют значительную 
пористость, отсутствует уси-
ление сварных швов из-за их 
коррозионного износа, состо-
яние сварных швов футеровки 
неудовлетворительное.

В этом случае проведение 
ремонта колонны устранени-
ем лишь только выявленных 
при коррозионном обследова-
нии сквозных дефектов  
и локальных дефектов свар-
ных швов футеровки наибо-
лее значительной глубины 
не гарантирует отсутствия 
образования в ближайшем 
будущем новых сквозных де-
фектов при работе колонны. 

Для обеспечения надежной 
работы колонны поз. 6/1 без 
утечек АО «НИИК» рекомен-

довало ПАО «КуйбышевАзот» 
выполнить восстановитель-
ный ремонт дефектных швов 
футеровки с механическим 
удалением верхней разрушен-
ной коррозией части сварных 
швов и последующей наплав-
кой аргонодуговой сваркой 
с применением сварочной 
проволоки типа 25-22-2. ПАО 
«КуйбышевАзот» рассмотрело 
дополнительное предложение 
АО «НИИК» по восстанови-
тельному ремонту сварных 
швов футеровки колонны 
синтеза и приняло положи-
тельное решение по проведе-
нию указанного ремонта. 

Восстановительный ремонт 
сварных швов был проведен 
в кратчайший период с 1 по 7 
февраля 2022 года. Всего было 
отремонтировано 127 метров 
сварных швов футеровки 
колонны синтеза. Ремонтные 
работы проводились в соот-
ветствии со стандартом на 
сварку нержавеющих сталей  
и разработанной специфика-
цией процедуры сварки.  
В качестве присадочного мате-
риала применялась проволока 
типа 25-22-2. Качество ремон-

та было проконтролировано 
с помощью неразрушающих 
методов контроля. После 
проведения ремонтных работ 
были проведены гидроиспы-
тания колонны синтеза поз. 
6/1. Давление гидроиспытаний 
составило 230 кгс/см2. При 

проведении испытаний течей 
и падения давления не обна-
ружено.

Руководство ПАО «Куйбы-
шевАзот» выразило благо-
дарность АО «НИИК» за 
оперативность и качество 
проведенных работ.

«Большое спасибо за опера-
тивность» – именно такие 

слова благодарности получили 
специалисты НИИК  

от компании Tecnimont.

В рамках договоров  
с компаниями Tecnimont 
и Sinopec НИИК разра-

батывает проектную документа-
цию трех промышленных про-

изводств в составе Амурского 
ГХК – линейного полиэтилена 
низкой плотности (ЛПЭДП), по-
лиэтилена высокой плотности 
(ПЭВП), полипропилена (ПП) 
и линейных α-олефинов (ЛАО). 
Таким образом, область дея-
тельности НИИК расширяется, 
включая в себя новые нефтехи-
мические продукты.

«Проектная документация 
прошла детальное обсуждение 

с партнерами из компании 
Tecnimont. Ежедневно прово-
дились совещания в режиме 
онлайн, где уточнялись кон-
кретные детали проекта. После 
состоялось четырехстороннее 
совещание (АГХК, НИИК, 
Tecnimont, Sinopec) для оконча-
тельного согласования,  
и в последних числах месяца 
проектная документация  
в полном объеме была передана 
заказчику», – отметила глав-
ный инженер проекта Галина 
Долганова.

Сегодня на производствен-
ной площадке активно ведется 
строительство. По информации 
компании «СИБУР», производ-
ственный комплекс занимает 
большую площадь – 33,3 – 
гектара и включает в себя три 
нитки по производству ЛПЭДП 
мощностью 600 тыс. тонн  
в год каждая, ПЭВП 500 тыс. 
тонн в год, ЛАО 55 тыс. тонн  
в год и ПП 400 тыс. тонн в год. 
Высокие технологии в основе 
объекта предполагают полную 
автоматизацию производства 
с обслуживанием сменным 
персоналом с операторских 
пультов.

Проект НИИК по строитель-
ству производства метанола 
мощностью 1000 тыс. т/год  

в Волгограде вышел на завер-
шающую стадию.

Выполнение проектной 
документации заверше-
но, и она выложена на 

портал Главной государствен-
ной экологической экспертизы. 
Весной проект рассмотрит 
Главная государственная экс-
пертиза. 

Заказчик, компания «Джи 
Ти Эм1», рассматривает планы 
строительства и создания 
офиса на площадке будущего 

производства метанола.  
В начале года состоялся визит 
представителей заказчика  
в Дзержинский офис. Исполни-
тельный директор представил 
нового заместителя директора 
по капитальному строительству 
и руководителя нашего проекта 
Бориса Табаева, который сме-
нил в этой должности Алексан-
дра Осипова.

На состоявшемся в ходе 
визита техническом совещании 
заказчик дал положительную 
оценку выполненным сотруд-
никами НИИК работам. Ведут-
ся переговоры по дальнейшему 
участию НИИК в реализации 
этого проекта.

НАШ ВКЛАД В АМУРСКИЙ 
ГАЗОХИМИЧЕСКИЙ 

КОМПЛЕКС

МЕТАНОЛ  
ОЦЕНЯТ ЭКОЛОГИ

СРОЧНО И КАЧЕСТВЕННО? ВОЗМОЖНО!

// Проекты // Проекты

// Ремонты

Отремонтированный сварной шов приварки штуцера  
термопары к футеровке крышки колонны синтеза
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В 2022 году НИИК продол-
жает проведение конкурса 

«Лучший молодой  
работник». 

Проводя это мероприя-
тие, НИИК открывает 
молодежи возможность 

заявить о себе как о небезучаст-
ном, грамотном и творческом 
инженере. В быстро меняющем-
ся мире именно это качество 
сейчас наиболее востребовано. 
Нужны новые идеи, новые под-
ходы, большая гибкость. 

«Лучший молодой работ-
ник-2022» обещает быть осо-
бенно интересным, поскольку 
в компанию пришло много 
новых молодых специалистов. 
Мы уверены, что среди них 
есть те, кто через несколько лет 
составит костяк будущей, еще 
более сильной команды НИИК. 
И не проблема, что пока не все 
обладают требуемыми навы-

ками и опытом – это у них еще 
впереди.

Как и в предыдущие годы, 
конкурс отразит наиболее ак-
туальные задачи, обеспечива-
ющие движение компании по 
пути успеха, приумножающие 
интеллектуальный потенциал 
НИИК, дополняющие бренд 
компании новыми возможно-
стями.

Интересные творческие рабо-
ты со множеством нестандартных 
инженерных решений соберутся 
к 22 апреля у ведущего специ-
алиста по подбору и обучению 
персонала Марины Давиденко. 
Собственно конкурс будет прове-
ден в середине мая, а победители 
получат свои награды накануне 
Дня химика, нашего общего про-
фессионального праздника. 

Так что у каждого молодого 
сотрудника до 35 лет есть шанс 
проявить себя и внести свой 
вклад в развитие компании. 
Дерзайте!

По сложившейся доброй 
традиции, накануне  

23 февраля и 8 Марта  
в НИИК прошли празднич-

ные мероприятия. 

За время удаленной работы 
сотрудники в полной мере 
ощутили недостаток личного 
общения и корпоративных 
мероприятий. Тем приятнее 
было, как и прежде, почув-
ствовать атмосферу праздни-
ка в стенах института.

Год 2022-й знаменует собой 
70-летие нашей компании, 
поэтому 23 февраля и 8 Мар-

та прошли под эгидой этого 
события. Оформление холла  
в корпоративном стиле, фото-
зона, викторина для мужчин – 
все было посвящено истории 
НИИК, победам и успе-
хам компании. Работая над 
проектами, каждый из нас 
сегодня является создателем 
новейшей истории компании, 
а на мероприятии мужчины 
своими руками создали лого-
тип НИИК в технике нитко-
графии.

Символом весны, воз-
рождения, расцвета и нового 
этапа в жизни компании 
стала сакура. Перед праздни-

ком 8 Марта украшение холла 
имитировало нежные розо-
вые лепестки. На протяжении 
всего мероприятия девушки 
НИИК создавали панно-ап-
пликацию, один за другим 
наклеивая цветы на изобра-
жение дерева. 

Сегодня в компании рабо-
тает немало новых сотрудни-
ков, которые впервые присут-
ствовали на таком празднике, 
а самые активные пополнили 
ряды его организаторов. На 
память осталось множество 
фотографий, сделанных как 
приглашенными профессио-
налами, так и самостоятельно.

Сервисы, принадлежащие 
Meta Platforms Inc., призна-
ны в РФ экстремистскими 
и запрещены.  Поэтому мы 
приостанавливаем ведение 

аккаунтов в социальных сетях 
Facebook и Instagram.

Но нам очень важно со-
хранить общение с вами. 
Социальные сети объ- 

единяют людей из разных горо-
дов, а в нашем случае – удаленные 
офисы и всех тех, кто интересует-
ся нашей компанией и новостями 
газохимической отрасли. 

Мы подготовили альтернатив-
ную площадку в сети «ВКонтакте». 
Приглашаем вас присоединиться к 
официальной группе НИИК.

Теперь о всех новостях  
и событиях нашей компании  
вы сможете узнавать и там.

Вступить в группу можно по 
ссылке https://vk.com/jsc_niik

или отсканировав QR-код 

Мы рады каждому! Расска-
зывайте коллегам о странице 
и приглашайте присоединить-
ся к нам, предлагайте идеи 
по улучшению аккаунта – мы 
открыты для всего нового  
и всегда с радостью ждем 
ваши предложения.

ГОТОВИМСЯ
К КОНКУРСУ

ЗАЩИТНИКИ РОДИНЫ  
ПОД СЕНЬЮ САКУРЫ

ВКОНТАКТЕ  
С ВАМИ!

// Знай наших!

// Наши праздники // Социальные сети


